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! ! ! ! !月 "#日早上，韩正和市委常委、市委
秘书长尹弘，轻车简从前往青浦区。上海现有
河道 "$%%万条，长 "$&'万公里，其中十分之
一在青浦区，青浦中小河道的整治成果，事关
全市水网的水体质量。韩正来到骑龙港，这里
是徐泾镇整治难度最大的河道之一。沿着河
道走一走，可以看到整治工作推进比较艰难，
两岸活禽交易、肉类加工、餐饮服务店面云
集，有些企业还拉起铁丝网，堵住了沿河道
路。虽然当天潮位比较高，但一些单位的污水
直排口依然裸露在水位线之上，触目惊心。
接到临时通知赶来的市、区水务部门业

务处室负责同志对市领导坦言，虽然全市城镇
污水处理率已达到 !($!)，但这个数据，只是基
于市区两级职能部门管辖视野范围之内的数
字。现在，城郊结合部“城中村”现象突出，小企
业、小作坊聚集，污水混排甚至直排现象严重，农
村地区禽畜牧业量大，污水处理很分散，部分
地区中小河道环境问题非常突出，防不胜防，
有些问题尚不在我们的统计和管理视野之内。

“基础数据对于下一步决策和工作十分
重要，一切工作都要直面问题、实事求是。”韩
正说，必须清醒地看到，虽然自 "###年以来，
通过实施五轮“环保三年行动计划”，全市水环
境治理取得了明显成效，特别是包括苏州河干
流、六条支流和 "!#平方公里流域在内的水环
境治理成效明显，但是全市部分地区中小河道
问题日渐突出，影响了水环境的整体提升，主
要原因之一是全市各方重视不够、合力不够。
“虽然大江大河治理有成效，但中小河道整治
更需要决心、更需要合力、更需要功力。”
“水环境治理，纳污截污是根本。”韩正说，

一方面要对正常排放进一步截污纳管，另一方
面对违法违规、不符合产业规划的排放，必须
严格关、停、淘汰、拔点。这项工作“十三五”期
间必须有具体目标和清单，一定要有黑名单制
度，并向社会公布，接受媒体和公众监督。与此
同时，严格执法、严格监管、严肃问责，必须在
体制、机制和责任体系等方面进一步完善。
“我们的各项工作，承诺之后，必须兑现。”

从解决问题入手
为市民创造更好生活环境
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农田禽畜牧场治理情况的综合反映

! ! ! !面向“十三五”发展，市民群众最关注什么问题？今年 *

月，市人大财经委和国家统计局上海调查总队发布了上海
“十三五”规划人大代表和市民调查问卷结果，在“需要提升
的方面”和“最关心的民生问题”两个榜单上，“改善环境”均
居于高位。因水而生、依水而兴的上海，水环境，是最重要的
发展基础之一，更是市民群众关注的焦点。水环境问题表现
在水里，根子在陆地上，水环境治理，更是治污能力水平、产
业结构调整、农田禽畜牧场治理情况的综合反映，与人口、
产业、安全和综合环境息息相关。

围绕“十三五”发展中必须要解决的重要短板问题，市
委、市政府的调查研究工作正在全面开展。连日来，针对全
市水环境治理等环境工作中的突出问题，市委书记韩正深
入部分群众反映强烈的地区，继续开展不打招呼的调研。
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! ! ! !不打招呼的调查研究，也要去看看远近
闻名的好典型，看看常态究竟是怎样的，好经
验究竟来自哪里。

!月"#日中午时分，突然下起了雨。韩正撑
着伞，走进青浦区朱家角镇张马村下属的自然
村莫家村。沿着贯穿全村长逾+公里的莫家村
江，所见之处，让人神清气爽。村里没有豪宅大
院、雕梁画栋，只见一座座朴素整洁的农家院
落充满了生机。沿着清澈的河流，大树成荫、绿
草菁菁，一派久违的江南水乡清丽景象。正走
着，韩正看到一位阿婆在亲水平台边洗碗，便
走上前去打招呼。“阿婆，侬在河里洗碗啊？”
“是啊，先在河里洗，然后到龙头水过一下就
好了。”“洗得干净吗？”“当然洗得干净，我们
还洗衣服呢。以前水脏时不行，现在可以了。”

正聊着，围过来几位村民。大家一看是韩
书记，都挺高兴。一位村民自报家门在巴士公司
工作，她告诉市领导，自己在河边生活了,#多
年，小时候河水很清，后来村里发展起来，各种
污水往河里直排，河水变得很脏。自从村里开始
整治这条河，一切又变得好起来。另一位阿婆告
诉韩书记：“生活在水边，就盼水质好。你们一
定要把水质管管好，我们农村人说，用龙头水

心疼的。”韩正笑着说：“阿婆这话实惠的，一
定要把水质管好。好的环境就是要保持。”
张马村有%个自然村，%#"户人家、"###多

人，外来人口约"##人。村里环境大为改善，得
益于青浦区将这里列为区级美丽乡村建设试
点，尤其是市区两级职能部门协作推进水环
境综合治理。这项治理坚持从源头治起，全村
河道全面清障，沿线违章建筑全部拆除，污水
处理实现全覆盖，!公里长的河道集中疏浚、
连片整治，新建护岸、打通断头浜，两岸打造
河道林网和公共亲水空间。村里还制定了《村
规民约》九条，培育村民自治意识，让大家共
同参与到公共环境的维护中去。
走到村子另一头时，张马村村党总支书

记朱惠根闻讯赶来。+(%,年出生的他，晒得黝
黑、一头白发，从村主任干到村支书，在这个
村子里已工作了近"#年。韩正详细询问村里
的运行情况，朱书记告诉市领导，水环境整治
主要靠市里区里全力支持，张马村财政不算
很宽裕，但还过得去，最重要是村里环境好
了，村民就满意了，烦心的事情就少了。
“你说得对，基层工作，最根本就是让群

众满意！”

! ! ! !今年 +月 "&日下午，市人代会浦东代表
团全团审议现场，德甄代表讲述了合庆镇勤
奋村村民黄月琴老妈妈的心愿，年逾七旬的
黄妈妈含着眼泪对她说，希望自己有生之年
看到合庆镇的环境能够改善。这件事情，一
直记在韩正的心头。!月 "#日下午，韩正悄
悄来到合庆镇，实地察看前一阶段整治工作
有没有进展、下一步还需要重点抓哪些方面。

合庆镇位于浦东新区东部，区域面积
,+$(*平方公里，下辖 "(个行政村，户籍人口
&$&万，来沪人员 +#万。行驶在该镇郊环外区
域，沿途看得出整治工作正在进行，一些违法
建筑正在拆除，一些河道正在疏浚排管。然
而，种种现象显示，许多问题积重难返。道路
颠簸，断头路、颠簸路、转弯路，让人晕头转
向。即使不开车窗，已经能闻到一股股异味。
河边、林间和居民区中，小作坊小工厂毫无秩
序地出现在各个角落，从堆放的货物分析，大
多数是化工产品。养猪场和居民区混杂，拾
荒者聚居的“地窝”随处可见。许多河道由于
大量工业和生活污水排放，已经变成奇怪的
鲜绿色，蝇虫肆虐，有些河道几近干涸，污泥
见底。

车子在一大片违法建筑前停下，有些企
业在这里经营仓储生意，集装箱已成规模。
走进去，并无人阻拦，察看散落在地的货品，
有些是食品原料，有些是化学品添加剂。一

个工头模样的人不知来者是谁，他告诉韩正，
自己也不知道这片仓储是什么性质，反正都
是层层转租，仓库里不少是五金建材和服装。
走进另一片违法建筑仓储，这里的景象更让
人揪心，大量油漆等易燃物品成堆，一头连着
一个规模不小的汽车仓储，一头紧靠着江堤，
一旦发生事故，后果不堪设想。经查，这些违
法建筑的背后或多或少有着权力部门的身
影，甚至有些违法建筑直接隶属于当地农发
局、海塘所。

韩正来到黄月琴老妈妈居住的勤奋村，
村党总支书记黄慧萍有些意外。她对市领导
说，自己在这个村子里已经干了近 (年，深深
了解村民的无奈和期盼，基层干部全力以赴，
但许多工作非常吃力。“这么多年来，刮什么
风会来什么味道，村民都一清二楚，臭的是养
猪场味道，酸的是化工厂味道，各种味道简直
让人感到四面楚歌，河道更是一塌糊涂。居民
盼整治已经盼了许多年，好在现在有了整治
计划，一件一件做，再难也要做。”
“合庆镇的整治，必须靠市、区、镇、村一

起努力，一件一件事情去梳理、去推进、去落
实、去解决。黄妈妈的心愿、当地群众的心愿，
一定要合力实现。”韩正强调，违法现象必须
取缔、安全隐患必须消除、脏乱差必须改变，
该追究责任的必须追究责任。接下去，要在合
庆镇召开现场会，层层落实整治责任。

! ! ! ! !月 ""日上午，韩正主持召开“十三五”
规划编制环境专题座谈会，听取浦东新区、闵
行区、嘉定区、金山区、青浦区以及水务局、环
保局等相关职能部门关于水环境综合治理的
工作打算。
“浦东开发开放 "&年来，上海环境建设

取得了很多成绩，也存在不少问题。问题并不
可怕，关键是我们用什么态度去对待。”韩正
说，环境问题不仅仅是环境的问题，也不仅仅
是经济问题，而是一个重大的社会和民生问
题。环境工作，必须放在全市“十三五”经济社
会发展重中之重的位置，放在最重要的议事
日程上。经过多年发展，上海环境建设的基础
条件提升很多，比如环境的基础设施改善了，
处理和解决环境问题的能力提升了，技术手

段和技术储备比过去丰厚了。现阶段，必须围
绕能做、可做、必须做的事情，有针对性地解
决问题，解决广大市民群众最期盼、对上海整
体发展有影响的问题。“要从解决问题入手，
为市民创造更好生活环境。任务相当艰巨，但
难题必须直面，越难越要解决！”
“我们突出水环境治理，是因为水环境问

题很特殊，问题表现在水里，根子还在陆地
上。”韩正说，水环境治理是综合治理，必须集
中研究、综合施策，“十三五”期间要拿出具体
目标，公开指标体系。“这个指标体系必须是
科学的，反映在广大市民的切实感受上，指标
与感受，必须两者结合、两者同步。不然，只说
指标好了，群众却没有感受，这样的指标是不
科学的。”
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